
Harald Beyer

El Gobierno ha vestido como
un hito la aprobación de un pro-
yecto para crear el Ministerio de
Seguridad; al punto de conside-
rar el hecho como “una de las
principales reformas institucio-
nales desde el retorno a la demo-
cracia”. Así se lee en una de las
minutas allegadas al Congreso.

Entre otros aspectos, la nueva
repartición se instaura a partir
de su separación de Interior, el
que se robustece, al concentrar el
rol de coordinador entre el resto
de secretarías de Estado, ha rese-
ñado su actual encargada, la mi-
nistra Carolina Tohá (PPD).

Sobre aquello y las ideas sur-
gidas en torno a fusionar o supri-
mir ministerios, se extiende el
profesor de la Escuela de Go-
bierno UC Harald Beyer. Lo ha-
ce trayendo al presente un docu-
mento elaborado por el CEP, en-
tre otras entidades, acerca de la
reorganización del Estado.

“Es un informe antiguo que
hicimos un conjunto de centros,
en torno a lo que se llamó con-
sorcio para la reforma del Esta-
do, y ahí había varias institucio-
nes, en que el CEP era una más;
también Chile 21, Libertad & De-
sarrollo, había muchos centros,
era un conjunto grande de per-
sonas trabajando en esa iniciati-
va”, explica el exministro.

—¿Qué propusieron?
—Distintas cosas, algunas re-

lacionadas con los temas que se
están discutiendo ahora. 

—¿Ese trabajo respondió a una
contingencia país del momento?

—No, estamos hablando alre-
dedor del 2010 y en ese instante
hubo la idea de hacer un esfuer-
zo en el país de repensar cómo
debía organizarse el Estado, a
propósito de los cambios que se
habían visto en 2003, en cuanto
a Alta Dirección Pública y otros
cambios que se estimaron insufi-
cientes. Entonces, en ese mo-
mento, se dio un ánimo en el país
de seguir avanzando en moder-
nización del Estado y repensar
de alguna forma en cómo hacer
funcionar mejor el sistema presi-
dencial.

—¿Cómo debería ser la estruc-
tura ministerial?

—Más bien, el punto que se
quiso plantear es que hay una
paradoja en el gobierno cen-
tral: el presidente tiene muchas
facultades, pero muy pocas ca-
pacidades y la tendencia ha si-
do, y esto yo creo que se aplica
a la discusión actual, a abordar
un desafío estratégico del país,
con la creación de un nuevo
ministerio y que eso termina
fragmentando al Estado e im-
pide finalmente la coordina-
ción que se requiere para en-
frentar temas que son de largo
plazo, de largo aliento, lo que
se exacerba por la forma en que
se definen los presupuestos,
porque los presupuestos son
por ministerios.

—¿Eso a qué lleva?
—A que los ministerios ter-

minan siendo compartimentos
estancos sin coordinación y el
presidente es el que está man-
datado a ejercer esa coordina-
ción y no tiene ninguna capaci-
dad real para llevarlo adelante.
Entonces la propuesta central
era que había fortalecer un cen-
tro de gobierno que le permitie-
ra al presidente desarrollar esas
capacidades y de alguna forma
resolver este problema de frag-
mentación.

—¿Cómo sería la expresión de
ese centro de gobierno?

—Decíamos en ese momento,
esto se puede tomar fusionando
la Segegob, la Segpres e incluso el
Ministerio del Interior, y entre-
gándole a este centro de gobierno
ciertas atribuciones para desarro-

llar la planificación estratégica, la
coordinación, tener posibilidad
de asignar presupuestos a deter-
minados servicios para llevar
adelante las estrategias que se es-
timasen convenientes; entonces,
en vez de construir un nuevo mi-
nisterio, o partir construyendo
un nuevo ministerio, este centro
de gobierno lo que hacía era ase-
sorar al presidente, le daba capa-
cidades para ejercer esta función
estratégica —porque en el caso
de la seguridad, es claramente
una función estratégica, cierto, y
que requiere coordinación—, pe-
ro el presidente no sabe cómo ha-
cerlo, porque, por ejemplo, un
consejo de gabinete con 25 minis-
tros es imposible llevar adelante;
entonces, se deja asesorar por este
centro de gobierno que coordina
las distintas agencias o servicios
para un objetivo.

—¿A qué se asemejaría la pro-
puesta?

—En gobiernos parlamenta-
rios, es la oficina del primer mi-
nistro y en los gobiernos presi-
denciales se llama la oficina del
presidente, que es una oficina
súper poderosa y en que no exis-
te la Segegob, o sea, no existe al-
go así como un ministro encar-
gado de la vocería, porque eso
está en la oficina del primer mi-
nistro o de la presidencia; no
existe algo así como la Segpres,
porque eso también está dentro
de esa oficina y tampoco necesa-
riamente existe esa coordinación
política que hoy esta en el Minis-
terio del Interior, porque está en
esa oficina. Nosotros, o muchos
de nosotros, pensábamos que
creada esta oficina del presiden-
te o centro de gobierno, no se ne-
cesitaba la Segegob ni la Seg-

pres, para efectos prácticos. Lo
importante de esto, más allá del
diseño institucional, es que el
presidente necesita fortalecer
sus capacidades para coordinar
la acción del Estado, en vez de,
por eso es la paradoja, cuando
uno va creando un nuevo minis-
terio, debilita en el fondo las ca-
pacidades del presidente.

—¿Se desdibuja la percepción
de una Segpres asesora del pre-
sidente por su tarea legislativa?

—Así es. No tiene las compe-
tencias para asesorar al presiden-
te en temas que trascienden la la-
bor de una repartición como es la
seguridad pública. Y crear un mi-
nisterio que tenga la competencia
especial es definitivamente debi-
litar el poder del presidente.

—Si me permite el salto a la con-
tingencia, ¿qué le parece el ha-
ber entronizado a Interior como
coordinador político de los mi-
nisterios?

—Es un poco voluntarista,
porque ¿qué capacidad real tie-
ne el Ministerio del Interior de
coordinar?, si cada ministerio
depende en rigor del presidente
y, además, tiene su propio pre-
supuesto, por lo tanto, se com-
portan de manera muy indivi-
dualista. El riesgo de fragmenta-
ción va creciendo en la medida

que se crean nuevos ministerios
o servicios, por lo tanto, antes de
crearlos debe haber una justifi-
cación real y eso lo tiene que ha-
cer el presidente en un análisis
con su centro de gobierno.

—¿Es muy reduccionista pen-
sar, como han comentado sena-
dores, pasar de 24 a 14 ministe-
rios?

—Habría que estudiarlo, pero
de nuevo, uno dice cuáles son los
lineamientos del gobierno y qui-
zá debería existir más la posibili-
dad de nombrar ministros bimi-
nistros o triministros, como ocu-
rre en los sistemas parlamenta-
rios, en que no existe así a priori
un número de ministros, lo que
permite una coordinación mucho
más fácil para llevar adelante la
agenda que tiene un gobierno.

—Al ser materia de ley, ¿cree
que el debate sobre la reorgani-
zación del Estado se pueda dar
de forma reposada? 

—Claro. La ministra Tohá tra-
tó de darle una suerte de coordi-
nación a su ministerio (…).

—En el proyecto aprobado se ve
que Interior queda como el coor-
dinador político del resto de los
ministerios.

—Sí, pero no quedó en los tér-
minos en que se propuso origi-
nalmente. Quedó mucho más
deslavado y creo que es un error,
porque no va a poder ejercer esa
función; eso no va a funcionar,
porque el único que ejerce el rol
de coordinador es el presidente
en la práctica.

—¿Usted estima que no va a
funcionar en su rol de coordina-
dor político, aunque a Interior le
quitan la tarea de seguridad?

—No. Y se va a hacer más débil
el ministerio, porque justamente
el tema de fondo es seguridad y,
por lo tanto, quien asuma como
ministro de Seguridad va a ser
realmente el importante. Creo
que el Ministerio del Interior va a
quedar debilitado producto de
este cambio; por eso, a mí me pa-
reció siempre rara esta reforma.

—En la práctica, va a ser un
ministro más y al no tener segu-
ridad, va a quedar debilitado co-
mo ministerio; no va a ser atrac-
tivo; o sea la idea de que puede
coordinar a los ministros, tal co-
mo está organizado el sistema
estatal chileno, yo veo que es so-
lo un voluntarismo. 

A propósito de la aprobación del nuevo Ministerio de Seguridad, el que se escinde de Interior

Beyer, por nuevo rol de la jefatura de
gabinete: “¿Qué capacidad real tiene el
Ministerio del Interior de coordinar?”

RIENZI FRANCO

Tohá ha repetido que Interior quedó fortalecido. El exministro
repasó un estudio elaborado por el CEP, junto con otras
entidades, el que propuso la creación de un centro de gobierno.
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‘‘Nosotros, o
muchos de nosotros,
pensábamos que creada
esta oficina del presidente
o centro de gobierno, no
se necesitaba la Segegob
ni la Segpres, para
efectos prácticos”. 

‘‘Quien asuma
como ministro de
Seguridad va a ser
realmente el importante.
Creo que el Ministerio
del Interior va a quedar
debilitado producto de
este cambio; por eso, a
mí me pareció siempre
rara esta reforma”.

Hoy se llevará a cabo la se-
gunda jornada del seminario
“Renovando el socialismo:
Nuevas ideas progresistas pa-
ra enfrentar el siglo XXI”. 

El encuentro, organizado por
diferentes fundaciones, contará
con diferentes exponentes del
mundo socialdemócrata, como
los jefes de bancadas de diputa-
dos del PS, el PPD, el PR y el FA,
bajo la lógica de enfrentar el fu-
turo en unidad.

El encargado del cierre del se-
minario será el exministro Carlos
Ominami, quien desde ya ade-
lanta que “lo que estamos plan-
teando ahora no es simplemente
una estrategia electoral, es algo
que va más allá de la elección
presidencial y parlamentaria, ver
cómo el socialismo logra consti-
tuirse en un actor de primera lí-
nea y que aspira a ser la primera
fuerza política del país”, inclu-
yendo al Frente Amplio, aunque
menciona que “tenemos muchos
puntos en común, vamos a se-
guir trabajando a los efectos de
que este gobierno termine de la
mejor manera posible, pero tam-
bién entendiendo que hay una
competencia por la hegemonía
dentro del progresismo”.

Así, Ominami dice que algu-
nos desafíos para la centroiz-
quierda son “ver cómo nuestro

país hoy día sale del estanca-
miento económico, cómo somos
capaces de generar también una
propuesta de seguridad progre-
sista distinta a la que ofrece al-
guien como Bukele en El Salva-
dor, que tiene preso al 1% de la
población, y cómo somos capa-
ces también de fortalecer nues-
tra democracia y continuar am-
pliando los espacios para la pro-
tección social”.

“Este gobierno va a tener una
herencia limitada en materia de
reformas profundas. No logró
hacer una reforma tributaria im-
portante, no logró hacer una re-
forma de pensiones importante,
no logró hacer una reforma de la
salud importante. Son temas que
están pendientes, que están
planteados y que hay que ver có-
mo en el nuevo contexto que se
pueda generar en el país y en el
mundo somos capaces de avan-
zar en esa dirección”, concluye.

También está invitado el FA:

Corrientes socialistas
encabezan seminario
sobre desafíos a futuro

Carlos Ominami dice que hay “competencia
por la hegemonía dentro del progresismo”.

M. MATHIEU

Carlos Ominami, presidente de
Fundación Chile 21. 
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